

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA. AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España 1 25
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número suelto 5 cts
Id. atrasado 10

COLABORACIÓN

M. Costa Llobera

II

Nuestra madre, la avara naturaleza, no es tan parcial como se figuran muchos de sus hijos que no ven más allá de sus narices. No diré que la tal madre, ó lo que sea, no sufra alguna distracción cuando con tímida mano reparte sus bienes; no afirmo que, al tocar á repartir, se inspire siempre estrictamente en los puros principios de la justicia distributiva; por lo general, los favorecidos con cualidades eminentes—M. Costa v. g.—suelen ser excluidos de otros dones menos brillantes, comunes ó vulgares, pero más útiles y prácticos que los singularmente aristocráticos. Probablemente no se contaría mi antiguo condiscípulo entre nuestros primeros poetas—*primus in pares*—si estuviera dotado de ciertas aptitudes de las cuales disfruta el *vulgum pecus*. M. Costa es ante todo un altísimo poeta lírico. Tan vasta es su fama en tal concepto, que junto á ella queda oscurecido su renombre de orador sagrado. El horror que siente Costa por el efecto declamatorio ó teatral contribuye, asimismo, á que sus sermones, límpidos de rasgos gerundianos, muy literarios, tal vez demasiado ordenados, no susciten gran entusiasmo en el auditorio—no compuesto precisamente de literatos.

Y puesto que, mediante su copiosa predicación (2) persigue M. Costa fines ultramarinos, me permitiré aconsejarle que al componer sus oraciones sagradas no exajere el trabajo de lima.—*Intelligenti pauca.*

dsamientos de la Iglesia; la norma católica ordenaba, á guisa de cronométrico péndulo, la marcha cotidiana de sus padres, que consideraban, á fuer de fieles cristianos, el supremo negocio del más allá la única, la principal razón de ser de la efímera existencia del hombre.

El incauto joven, seguro de sí mismo, dá un día oídos á voces heterodoxas, rebeldes al dogma católico; vuelve uno y otro día á paladear el ajeno de la amarga duda; la muca del espanto al oír frecuentes herejías cada vez es menos esprativa; insensiblemente resbala su pensamiento por la pérdida pendiente del Racionalismo.—A punto ya de caer en el desolado, horrído mar sin orillas de la incredulidad, por milagro se recobra, y arrepentido, retrocede á la única verdadera senda, fuera de la cual *nulla redemptio est*.

Es justo consignar que los temporales extravíos de M. Costa fueron meramente mentales: sus costumbres, dignas de una vestal, continuaron tan pulcras, tan diáfanas como antes de la pasajera crisis religiosa que padeció durante los dos años que estudió en Madrid.

Tal vez exajeró el peligro. M. Costa Llobera, límpido su corazón de desoladas dudas debía volver, contrito, á humillar su angustiada frente ante el Fundador de la divina doctrina, virtualmente contenida toda ella en el precepto, que no cesaba de recordar San Juan Crisóstomo á sus fieles discípulos: *Biligite alterutrum*.

Gabriel VIDAL,

(Continuará)

COLABORACION

Consideraciones,

sobre una cuestión trascendente

Pocas veces se ha mantenido una protesta tan sostenida y unánime contra una disposición administrativa, como la que desde su aparición en la Gaceta ha sido objeto del Real Decreto de 28 de Junio de 1911.

Y es que los fenómenos sociales, como los físico-naturales, tienen una causa; obedecen á una fuerza de razón á una ley ética que hace vibrar las conciencias al unísono cuando obedeciendo quizás á decretarismos utópicos se hiera, al legislar, organismos vivientes del cuerpo social.

Esto es lo que le ha pasado al Real Decreto citado, fin y remate de un cúmulo de disposiciones en desacuerdo con otros preceptos legislativos patrios más concienzudos y mejor fundamentados, que elevaron la institución del Notariado á tal preeminencia que constituía uno de los principales progresos jurídicos de España y que resistía su comparación con los del extranjero.

Circunscribiéndonos al hecho de la protesta ella tiene una explicación por lo demás sencillísima, encajada en la significación misma del Notariado en la sociedad. Siendo el Notariado quien conserva las más puras instituciones del derecho privado; quien refija mejor la fisonomía de estas, porque las recibe en la más primitiva fase de su generación y las conserva á través de la injuria de los tiempos, es porque requiere un mayor contacto una mayor afinidad con el medio ambiente en que se desarrolla, y es también porque los individuos que están al frente de ella ó que ejercen sus funciones deben comprender y sentir todos esos resortes, es que cada órgano ha de servir cumplida y perfectamente para el fin por qué se ha creado.

Prescindiendo de traer á colación en éste lugar el concepto del Estado, por no dar á este trabajo exageradas proporciones y considerándole (como generalmente se considera) como el órgano general del Derecho, es incontrovertible que el Notariado es uno de tantos organismos, una de tantas ruedas que giran dentro del Estado para realizar el derecho por medio de la función correspondiente, ¿qual es ésta función? para conocer la función integral del Notariado hay que relacionarla con la función general del Estado. Este realiza el derecho dictando leyes, cumpliéndolas y haciéndolas cumplir por medio de sus órganos legislativo, ejecutivo, judicial y armónico; pero fuera de esa esfera general y abstracta del derecho, existe otra donde se agita la vida, donde aparecen los hechos, se contraen obligaciones, transmiten bienes, se dictan últimas voluntades, otorgan actos todo lo cual exige una institución, un órgano receptor de todos estos impulsos directos de la voluntad; el Notariado, y para consagrar todos estos hechos, para elevarlos á la categoría de las relaciones jurídicas obligatorias marcándolas con el sello de autenticidad se ha inventado la *fe pública* que consagra todos aquellos hechos,

arrancándolos de la obscuridad en que son producidos para darles la luz de la publicidad, á la vez que los hace permanentes y en cierto modo incontrovertibles.

La *fe pública* pues es la función propia del Notariado, pero en el sentido que queda apuntado: El Notariado antes que nada es el órgano receptor de los impulsos de la voluntad en las relaciones jurídicas privadas.

En suma el Notariado produce el derecho, realiza el derecho, es órgano del derecho; pero este órgano no es el productor immanente del derecho, sino su receptor. El Poder legislativo por ej. es el único agente de la Ley; el Notariado recibe la ley hecha de los otorgantes y le dá forma y la promulga tal como la recibe en su estado aún informe.

De ello se deduce que el Notariado tiene por naturaleza un marcado sabor regional (no me asusta el vocablo) es su función principal de interpretación, y que elementos juegan en ésta interpretación: Primario y no único el lenguaje tan rico y variado en las diversas regiones de España; pero también el derecho es múltiple y se aprende tan difícilmente en todas sus manifestaciones y en toda su profundidad como una lengua un idioma. No es realmente una ciencia infusa la del derecho.

De muy diferente modo pensarán los autores del flamante Real Decreto de 28 Junio y sus similares de aboengo, para ellos la *fe pública* será pura y simplemente una delegación del Estado, una función administrativa casi burocrática, un acto mecánico y por consecuencia ciego, todos los españoles que rauran las condiciones legales *suo modo*, pueden ejercerla.

En conclusión creemos firmemente que se ganaría mucho haciendo en ésta materia lo que hizo el señor Moret con la Ley Municipal retroceder sine treinta cuarenta años y volver los ojos á la ley de 28 de Mayo de 1862: Que establezca que las Notarías se proveerán por oposición ante las Audiencias territoriales, y su Reglamento imponga la necesidad de acreditar el conocimiento del dialecto, cuando el electo lo fuera para ejercer en punto donde se hablara.

Sebastián TORRES.

La Puebla, Noviembre 1911.

Intervención espiritual de Europa

Hay todavía bastantes españoles que no ven claro, y otros que no quieren ver, por espíritu de como tidad, para no comprometer el sueño, para simplificar la cuestión según el procedimiento del *avestruz*, esconden la cabeza en la arena. A esos precisa sacudirlos y despersarlos violentamente. Urge decirles la verdad completa sobre nuestra situación, sobre el estrago moral que se ha operado en una parte del espíritu público, sobre lo que significa esa campaña de difamación en la Prensa extranjera solicitada y espoldeada desde dentro por falsos españoles y sobre el síntoma fatal que todo ello presenta, como de disolución y desquebrajamiento sólo comparable á aquellos afrentosos períodos de la historia humana sobre los cuales pesa la execración de la posteridad y que señalan la caída de los grandes imperios.

Épocas oprobiosas, que el mundo recuerda después como un naufragio ó eclipse de cuantos sentimientos elevados y puros hacen el honor de nuestra estirpe, suelen ofrecer ese mismo espectáculo de un pueblo que pierde el instinto de cohesión, que se degrada y envilece á sí propio, celebrando con transportes de salvaje alegría la chacota y el menosprecio de los extraños, y aun poniéndolos sobre su cabeza y ostentándolos como irrisoria diadema de jugar.

Entonces es la hora del rebajamiento de los caracteres, de las pasiones minúsculas y bochornosas, pisoteando las nobles y grandes, del egoísmo y el rencor personal traficando con la patria, apelando á la tradición, llamando al extranjero y al vecino en ayuda de la bandera para que después acabe con la nacionalidad entera. Entonces es la hora de las adulaciones abyectas, de las idolatrías sin decoro ni rubor para con el mismo extranjero que nos deprimen y ofende, como si los degenerados y tráfingus presintieran la futura esclavitud y trataran ya de conglaciarse con el déspota predestinado. Así son los momentos de las grandes caídas históricas: Roma, Bizancio, Toledo. Así son los días precursores de la catástrofe en Oriente y Occidente: la división interna, la descomposición moral, la melicite pacifista, la burla y el escarnio de todo lo propio, la adoración insensata de lo ajeno, y por remate de tanto cinismo y bajeza, la apelación al enemigo bárbaro, como en los días del Guadalete, como antes de la toma de Constantinopla en la época ruina de los últimos Paleólogos.

No; no es esto exageración pesimista. Tan sólo la superficialidad ó inconsciencia de las gentes que pasan por el mundo á ojos cerrados, puede apartar la atención de preocupaciones tan hondas y fundadas como las que despierta ahora nuestro país. Y, zádónde volver la vista ante la *intervención espiritual de Europa* que, preparando la *intervención material* y armada, solicitan periódicamente cuatro perturbadores de baja ley; adónde volver la vista si no es á la fechoría legendaria

de Don Opas y el conde Don Julián, llamando á las hordas guerreras de más allá del estrecho para que, á la postre, la temporal ingerencia se trocara en dominio y disolución del secular imperio visigótico?

Entre todos los pueblos contemporáneos sólo España presenta ejemplos de una demencia semejante, como si en ella estuviese á punto de ceder el resorte de independencia y automatismo que sostiene á las razas vivas. Los seudocropelotas trabajan hace tiempo, queriendo ó sin querer, en esa obra de disolución del vínculo nacional; comparando, desprestigiando injustamente nuestra cultura y estado de hecho, calumniando la realidad, no para hacerla mejor, sino para convertirla en irremediable y odiosa á todos.

No cesan de hablarnos de la civilización de los demás países, donde todo anda como un reloj y todo está previsto, calculado, medido; donde el socialismo internacional impide las guerras ó los gobiernos aseguran las victorias, con esfuerzo nulo; donde las campañas de África se hacen por medio de contingentes muy reducidos, y las fuerzas coloniales, reclutadas entre los mismos indígenas, ahorran sangre á la metrópoli; donde no hay, en suma, procedimientos duros, ni leyes represivas, ni códigos militares, ni condenas rigurosas.

Y esto se dice y se repite á tonos y á locas para escarnecer nuestra pequeñez y matar todo aliento en el alma española, sumiéndola en abyección y menosprecio de sí misma. Esto se dice y repite al par que se organizan huelgas revolucionarias para ligarnos de manos y pies, y entregarnos inermes al atraco de los poderosos. Pero mientras se sigue aquí, con docilidad tan estúpida, los dictados pacifistas del sindicalismo europeo, que organiza y subvenciona nuestros desórdenes, este sindicalismo no se manifiesta en los otros países ni se atreve á operar más que en España, sin duda porque únicamente aquí encuentra rebato de Panurgo que le secundan y leyes y procedimientos *inquisitoriales* (1) que se lo consientan.

Ese sindicalismo europeo, tan furioso é irreductible, no ha sido óbice para que Francia haya hecho en Marruecos todo lo que ha querido, ni para que tenga allí un Ejército de muchas decenas de millares de hombres, que jamás ha especificado su Prensa, no tan *coloniales* por cierto como á boca llena difunden nuestros germanos ni para que va llegar cada semana á sus puertos vapores cargados de enfermos y heridos en combates, más ó menos prósperos, de que apenas se tiene noticia.

Tampoco ha sido óbice para que con amenazas bélicas haya podido contender con Alemania y responder á las suyas, así como Alemania no se ha visto perturbada, ni puesta en entredicho su actitud, ni de bilidad su negociación por el formidable partido socialista del Imperio. Y otro tanto en Italia, que ha podido ensayar su salto de tigre sobre Trípoli con perfecta seguridad y desembarazo, sin que ni la concentración de las reservas, ni las dificultades que encuentra, ni las bajas que sufre, ni los fusilamientos que ordena por ley militar, hayan conmovido á la nación, como no sea de entusiasmo bélico delirante, para el cual han sido pequeñas las plazas de Roma. Las mismas plazas que deshonraré hace dos años, por todo lo contrario, la algarada ferrerista.

Ésta es la verdad, dolorosa, humilde para nosotros. De sus infortunios, de la opresión ó del ultraje extranjero, sacaron muchos pueblos el ansia suprema del desquite. Hay aquí una parte de la nación que se goza en la infancia de su patria, paladea las injurias que se le dirigen por encima de los Pirineos y corre á excitarlas y provocarlas con sus aplausos. Si una reacción súbita, abrumadora, de la dignidad nacional afrontada y herida no viene á acabar con todo esto, ¿no quedará decir que España es un país perdido sin remedio?

Miguel S. OLIVER.

De A B C.

Lecturas y Comentarios

Restaurant automático.—Llivia.—Una *terra fidel*.

Mucho se ha discutido la conveniencia de suprimir las prepinas en los hoteles, cafés y restaurantes.

Recientemente se ha resuelto el problema en un restaurant de Londres de un modo radical: suprimiendo los camareros.

Todo el servicio se hace automáticamente.

El cliente se sienta á su mesa, sobre la cual se encuentra el menú del día, con sus correspondientes precios marcados y además un teléfono con el cual comunica sus órdenes á la cocina:

Hecho esto la mesa desaparece por escotillon y al cabo de breves momentos vuelve á aparecer con la comida.

En pago de ésta el cliente entrega el importe á un empleado que encuentra en el mostrador, al lado de la puerta de entrada.

He aquí algunos datos de Llivia, cuya población pide un diputado francés á cambio de los derechos sobre Andorra.

DIETARIO AGENDA DE BUFETE PARA EL AÑO 1912

EDITADO POR LA CASA AMENGUAL Y MUNTANER
Dos páginas por día encuadrado en tela y dorados 4'00 Pesetas
Una página por día encuadrado en tela y dorados 3'00
Media página por día encuadrado en tela y dorados 2'50
Media página por día encuadrado á medio pasta 1'50
Media página por día encuadrado cartoné 1'00
EDICION ECONOMICA 0'75
Se hallan de venta en casa de los editores y principales librerías

ganados; tejidos de lana en medias, fajas, gorros, etc.

Esta población es muy antigua, y hay en ella una gran iglesia parroquial. Los moros se apoderaron de ella en 732. Desde que fué reconquistada por los españoles ha desempeñado importante papel en todas las guerras de Cataluña.

Un caso extraordinario de devoción de una perra de pastor para cumplir con su deber, se cuenta en un periódico del Oregón, en los Estados Unidos.

Un pastor se encontraba con su rebaño de laneros que contaba 3.086 cabezas, en los Wagonire Mountains, un terreno muy montañoso. El pastor se murió de repente, durante una noche, de un ataque al corazón y la perra se quedó sola con el rebaño. Dos semanas después, la perra entró con los laneros en casa del propietario, y al contar las cabezas, se encontró que no faltaba más que una, la cual fué encontrada muerta de enfermedad.

Lo hecho por esta perra, es mucho más meritorio, si se tiene en cuenta que había parido varios perritos pocos días antes de morir el pastor, y cumplió tan bien con el deber de madre, que se presentó además con su prole sana y buena.

El caso no es tan frecuente ni leal en las personas.

ARGOS

La guerra italo-turca

Trípoli es de Italia

Per un decreto del Rey Victor Manuel, que se ha publicado, se declara que, con arreglo al artículo 5 de la Constitución del país, Trípoli y la Cirenaica quedan bajo la soberanía plena del reino de Italia, anunciándose que una ley fijará las reglas definitivas para la administración de aquellas regiones, pero que hasta que ésta se promulga se gobernarán por Reales decretos. Al mismo tiempo, el ministro de Negocios extranjeros ha dirigido á sus embajadores en todos los países un despacho-circular participándoles la adopción de dicha medida y añadiendo:

«Cualquier otra solución menos radical que hubiese dejado siquiera la sombra de una soberanía nominal del Sultán sobre aquellas provincias hubiera sido una causa permanente de futuros conflictos que hubieran fatalmente podido estallar mas tarde, aun contra la voluntad de los gobernantes, en algún momento mucho mas peligroso para la paz europea. La solución adoptada por nosotros es la única que salvaguarda definitivamente los intereses de Italia y de Europa y, aun los de la misma Turquía. La paz, firmada sobre esta base, eliminará toda causa de profunda divergencia entre Italia y Turquía y podremos más fácilmente inspirar toda nuestra política en el gran interés que tenemos por el mantenimiento del *status quo* territorial en la península balcánica, del que la consolidación del Imperio otomano es la condición esencial.

«Desearnos, pues, vivamente, si la conducta de Turquía no lo hace imposible, que las condiciones de paz sean lo más conformes con sus intereses legítimos y su prestigio. Trípoli y la Cirenaica han dejado de formar parte del Imperio otomano, pero estamos dispuestos, hoy, á examinar, con un amplio espíritu de conciliación, los medios para arreglar de la manera más conveniente y más honrosa para Turquía las consecuencias de los hechos irrevocablemente consumados. Seguramente no podríamos mantener estas intenciones conciliadoras, si se obstina en prolongar inútilmente la guerra. Tenemos, sin embargo, confianza en que la obra de concordia de la grandes potencias conducirá á Turquía á adoptar sin demora resoluciones prudentes y que respondan á sus verdaderos intereses y á los de todo el mundo civilizado. En todo caso, Italia cooperará á estos resultados, mostrándose tan dispuesta á condiciones equitativas de paz como decidida á los medios mas eficaces para imponerla en el más breve plazo posible. Pedís dejar copia de este despacho en el ministerio de Negocios extranjeros.—*Di San Giulliana*»

Modificación de planes

Parece que, ante la resistencia de los turcos y de los árabes, el Gobierno renuncia por ahora á realizar la expedición al interior de Tripolitania.

Será necesario todo el invierno para preparar debidamente esta expedición, en la que tendrán que tomar parte lo menos 20.000 hombres.

En efecto, en el desierto no encontrarán nada, ni agua ni viveres, y los árabes harán el vacío á los italianos.

La idea primera del Gobierno italiano era de esperar era que una columna italiana partiera hacia el interior, sometiendo la antigua guarnición turca de Trípoli, y acto seguido notificár á las potencias la anexión de la provincia.

Entonces pensábase que la cuestión se reducía á la lucha con los turcos.

Acaditú hostile tomada bruscamente por los árabes en el momento en que esa columna iba á ponerse en marcha obligó al general Caneva á aplazar indefinidamente su plan de ofensiva.

El senussismo

Escribe un corresponsal:

«Ya se aperiben los vengadores. El

senussismo, se apresta á la lucha. En todas las zonas de Tripolitania, Cirenaica y Fezzan se predica la guerra santa. Cerros rapidísimos y anónimos atraviesan el desierto llevando de uno á otro oasis la consigna. Las tribus se reúnen y marchan hacia la costa, donde las esperan páridos oficiales turcos, llegados uno á uno de la frontera egipcia, para disciplinarlas, darlas cohesión y conducir al encuentro de los intrusos infieles.

«El senussismo. No pensaron en él los italianos ó no lo consideraron factor de importancia, y sólo calcularon, para vencerla, la resistencia probable de algunas débiles guarniciones turcas, diseminadas sobre un extenso litoral. Cohan que una vez ocupadas las ciudades de la costa todo estaría hecho; que la conquista de las arenas podría ser aplazada; que unos puñados de orejas serían bastantes para apañar de Turquía á los jefes de tribu.

«Pero el senussismo, tiene millones de afiliados. Esa gran Cofradía místico guerrera, cuyo jefe pretende confederar todas las Ordenes religiosas mahometanas en un cuerpo teocrático independiente, puede por sí sola convertir la Tripolitania en un cementerio de italianos.

«En los confines de Trípoli y del Egipto, en un risueño oasis, tiene su capital, apartada de toda civilización, extraña, casi inaccesible para los turcos. Entre las palmeras se alzan conventos, arsenales, cuarteles, (una Universidad y almacenes vastísimos. Miles de correccionarios armados, de las primitivas armas de las tribus salvajes, sino de magníficos fusiles modernos, vigilan día y noche. Y el Jallif, el dueño de los cuerpos y las almas de todos los creyentes en la región del Senuss, guarda en una caja de maderas preciosas, reliquias de santos célebres, no algún libro donde un exegeta mahometano escribiera nuevos comentarios al Corán sino algunos profanos resguardos, firmados por banqueros del Cairo y de Alejandría.

«El tesoro de Guerra de senussismo, lo tienen los angloegipcios. El millón de libras turcas—más de cuatro millones de duros—, que destina la Congregación á la lucha contra los infieles, está encerrado en las cajas de caudales de los establecimientos de crédito que dirigen los ingleses.

«Cuando el general Caneva reciba los nuevos contingentes que pldera á su Gobierno y disponga de 90.000 hombres, romperá el cerco que lo aprisiona y avanzará hacia el interior.

«Entonces, sólo entonces, comenzará la verdadera guerra, lucha á muerte, sostenida día y noche, y en la que serán factores esenciales las arenas abrasadas, los pozos envenenados, las dunas móviles, el sol implacable, las etapas larguísima bajo el fuego de un adversario que no se cansa jamás las enfermedades infecciosas, la falta de agua.

«Los italianos, alejados de la protección de sus buques, obligados á llevar consigo inmensos convoyes, se arrastrarán por el desierto pensosamente, temiendo delatare, atrás en ambos lados, un enemigo invisible, incercible, casi alado, maestro en las sorpresas, las emboscadas, los ataques mortales que destroran una columna, que impiden todo reposo, todo sueño, todo respiro.

«Y en vano exterminaría, degollaría, convertirán los oasis, ciudades del contrario, en campos de ruinas y desolación. Seguirán llegando del corazón de África, del Darfour, del Fezzan, del Wadai, del Sudán egipcio, del mismo Tehad, miles de fanáticos, montados en ágiles caballos, conocedores de los misterios de desierto, avezados á la pelea, embriagados por la promesa, que les hicieran los desvíches de un paraíso donde se goza eternamente.

«En vano también, para acabar pronto, sus diplomáticos apremiarán á las Cancillerías y sus acorazados bombardearán las ciudades marítimas turcas. Una vez ajustada la paz con Turquía, seguirá la guerra en la Tripolitania y en la Cirenaica.

«El Jallif de la Congregación senussista no obedece á nadie. Es soberano. Tenía un reino en la provincia de Barca y quiere quitarlo. Y lo defenderá larga y porfiadamente, ayudado por todos los musulmanes de Europa, Asia y Africa, mientras tenga un hombre, y un fusil, y una bala, y un puñado de dátiles, y un caballo.

PALMA

Por la dirección general de Establecimientos penales se ha dispuesto que el preso Matias Capó Perelló, sea trasladado de la cárcel de Palma á la celular de Valencia, á cumplir la pena que le fué impuesta por esta Audiencia por varios delitos de robo y hurto.

Ayer fué curado en la casa de socorro un individuo que con la heramienta que empleaba se produjo algunas heridas y contusiones.

Por la Administración de Correos de esta provincia se ha abierto un concurso por el plazo de 30 días, para adquirir en arrendamiento por dos años una casa en la villa de Andraitx para establecer en ella la es-

(*) Eleva predicados 1.600 sermones.

PLANOS OFICIALES DEL ENSANCHE DE PALMA

Se venden litográficas de 6 tintas, tamaño 1'14 por 1'44 metros en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, á los precios siguientes:
Estirado en tela con marco á Ptas. 15'00 uno
solememente en tela á 12'00
En hojas á 6'50

Compagnie des Grands Vins de Champagne E. MERCIER Y C.^{ia} REPERNAY

STOCK en las bodegas 16 millones de b. tallas ocupando una extensión de 16 Km.
PEDIR EN TODAS PARTES EL CHAMPAGNE MERCIER
De venta en los Colmados de LA PAJARITA y CAN RUBIO, de Ramón Alabern

EL DR. VILANOVA

Director de una clínica de enfermedades de la piel, de silografía y de extirpación del vello, dice:

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirujía

Certifico que he usado con excelente éxito el jabón líquido preparado por los señores Bosch y Alcover, habiendo obtenido buenos resultados en el acné y en diferentes soborroides.

Considero este jabón como base de la curación de la mejoría de enfermedades del cuero cabelludo.—Firmado: Dr. Vilanova.
Venta en todas partes.

Dirigirse H. NOGUERA, Palacio, 37

Grandes Almacenes S. AN JOSÉ
GRAN BARATURA POR REFORMAS
ABRIGOS—PAÑERIA—LENCERIA
GENEROS DE PUNTO
Mantas—Confecciones—Alfombras
Boas—Mercería—Corsés
PRECIO FIJO

¡Léase! ALMORRANAS

Miles de enfermos cansados de sufrir han curado á los pocos días de usar la Pomada Anti-hemorroidal «Bur-B». Aquellos dolores producidos por la inflamación ceden instantáneamente. Tubo 1'25 ptas.
DE VENTA en la FARMACIA «EUSCH», Manacor y en Palma, Farmacia del señor Valenzuela y Centro Farmacéutico.

LAMPARA OSRAM

Instalaciones eléctricas para alumbrado y timbres

Ultimas novedades

en aparatos y accesorios para ELECTRICIDAD
EL AGUILA.—BROSSA, 30

tafeta de correos y casa habitación del oficial encargado de la misma. Las proposiciones deberán presentarse en esta Administración de correos en el plazo de 30 días.

Han sido denunciados al Juzgado dos individuos presuntos autores de haber agredido á otro produciéndole algunas contusiones.

El próximo domingo á las cuatro de la tarde se dará á los presos de esta ciudad, y en el patio de la cárcel, la primera de las conferencias científico-morales, que á excitación del Presidente de esta Audiencia, ha organizado la congregación de Seglares Católicos. Dicha conferencia la dará el padre Vives, de la Compañía de Jesús.

El vapor *Bellever*, embarcó anoche para Barcelona, 379 cerdos cebados.

La sociedad «Isla Marítima» encargó á la Casa Medina de Barcelona la confección de once gorras para los camilleros de la Cruz Roja del arrabal de Santa Catalina, accediendo á los requerimientos de don Pablo Cabot.

Dichas gorras son muy elegantes. Sobre ellas, en la cubierta impermeable se destaca el emblema de la benéfica Asociación.

Certamen en el Seminario

Del *Correo de Mallorca*, tomamos los siguientes datos.
Los trabajos presentados al certamen fueron en número de veinte, adjudicándose ocho premios, cuatro accésits y dos menciones honoríficas.

Al tema I ha sido presentado un estudio exegético sobre el salmo XVII (texto hebreo). Ha sido agraciado con accésit su autor don Juan Rotger, Subdiácono.

Del tema II (traducción de un trozo del salmo XXII) ha sido premiado el trabajo del H.º Bernardo Beltrán, SS. CC.

Al tema III (traducción del texto griego del salmo XXII) ha presentado don Francisco Frontera un trabajo que ha sido premiado.

Ha obtenido accésit un trabajo de don Andrés Caymari.

Al tema IV (poesía de asunto religioso) se han presentado siete composiciones; ha sido premiado don José Calafat por su poesía «Adoración». Se ha concedido mención honorífica á don Andrés Caymari.

El tema V (biografía del Ilmo. Miguel de Taxquet), ha sido declarado desierto.

Al tema VI (colección de costumbres cristianas de Mallorca) ha presentado un trabajo don Andrés Caymari que ha sido premiado; el accésit ha sido otorgado á don Bartolomé Cantalops.

Al tema VII se ha presentado una monografía histórica de la parroquia de Lluch mayor; el autor don Sebastián Guasp, ha sido premiado.

Al tema VIII ha presentado don Mateo Nebot una biografía del Obispo cuatrocen-

tista don Guillermo de Vilanova; se le ha adjudicado premio.

Al tema IX (sobre la radio actividad) ha presentado don Sebastián Torrens un trabajo que ha obtenido el premio.

Otro premio (tema X) se ha concedido á don Juan Bibiloni por su estudio histórico teológico sobre el Canon de la Misa.

Al tema XI (análisis rítmico-melódico de los graduales del I tono) don Bartolomé Nigorra ha presentado un trabajo al cual se ha concedido el premio.

El autor del trabajo presentado al tema XII (estudio y refutación de un error moderno en sociología) y que ha obtenido mención honorífica, ha sido don Bartolomé Durán.

Los autores de los trabajos presentados fueron justamente elogiados por la numerosa concurrencia.

La parte musical consistió en la ejecución de notables piezas, entre ellas, La Barcarola de Wasserfahrt de Mendelshon; Un Preludio fuga variación de Cesar Franck; Coro de los hebreos de Verdi y otras no menos notables.

La electricidad en Artá

Ayer se recibió en este Gobierno civil la Real orden del Ministerio de Fomento, autorizando á don Enrique Ordinas Cruellas, para instalar una central de producción de energía eléctrica y red de distribución en la villa de Artá con destino la alumbrado eléctrico y fuerza motriz.

Dicha instalación se inaugurará el domingo próximo.

Podremos dar de dicho acto detallada cuenta, gracias á la amabilidad del señor Ordinas que ha puesto su automóvil á disposición de la prensa.

Del Ejército

Destinos.—El coronel de Caballería don Constantino Villares Gala, ascendido, del escuadrón Cazadores de Menorca, exce-dente en Baleares.

El capitán de caballería don Diodoro Ordinas Cruellas á la subinspección de la cuarta región.

El capitán de caballería don Emilio Pou Magraner á excidente en la cuarta región.

El teniente de caballería don Guillermo Planas Payeras al regimiento de Almansa.

Nueva entidad benéfica

Mutualidad E.colar de San José

Han sido presentados en este Gobierno civil para su aprobación los estatutos de la nueva entidad que bajo el título mas arriba expresado trata de constituirse en esta ciudad, entre los niños y jóvenes de las escuelas diurnas y nocturnas de San José.

El principal objeto de dicha entidad es procurar el bien moral y material de sus

socios por medio del fomento entre los niños de los actos religiosos, instructivos y recreativos.

Ayudará á los miembros con subsidios en caso de enfermedad sufragar los gastos de entierro y funeral.

Establecer en favor de cada uno de los socios los primeros elementos de una libreta personal de retiro (á capital cedido ó reservado) en el Instituto Nacional de Previsión ó bien una libreta personal á plazo fijo en la Caja de Ahorros de Palma si así la prefiere el socio.

Tiene también por fin la nueva entidad procurar en favor del socio el mutuo apoyo moral y fraternal de los demás mutualistas. A este fin previa decisión de la Junta y de la Asamblea podrá la Sociedad por medio de recursos y cuotas especiales establecer á retelos socios auxiliares cursos complementarios para la instrucción profesional ó oficios de colocación gratuita y mas en particular el ingreso á sus miembros en Sindicatos profesionales.

No se devuelven los originales. La publicación de artículos firmados no significa la identificación del periódico con lo que en dichos artículos se sustentan. De los artículos firmados son responsables sus autores. Todo original que se nos remita sin firma conocida, garantía de su seriedad y veracidad, se da por no recibido.

Audiencia Señalamiento

Para esta mañana á las diez y media esta señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra Timoteo Zaragori Colom, acusado del delito de robo. Representará el ministerio público el Abogado Fiscal sustituto don Joaquín Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Antonio Rosselló y Gómez.

De Sociedad

Ha fallecido en el convento de Santa Magdalena la virtuosa Religiosa de coro Sor María de la Soledad Estarás Lladó, hermana de nuestro amigo el distinguido abogado don Bruno Estarás.

En la mañana de ayer se celebraron solemnes funerales en la iglesia de aquel convento.

Reciban sus Hermanos en Religión, y especialmente su hermano señor Estarás nuestro pésame.

Uno de estos días saldrá para Madrid y Londres, el Director de la «Isla Marítima» don Sebastián Simó.

En el vapor *Rey Jaime II*, llegaron ayer de Marsella, don Francisco Seguí y señora.

De Barcelona, llegaron ayer en el vapor *Balear*, don Juan Forteza, don Gaspar Berga y señora, don Juan Vidal, don Miguel Cañellas, don Matias Ferrer, don Antonio Crespi y don Antonio Martorell.

Para ocupar la vacante que dejó el señor García Alix en el Consejo de Administración de la compañía de ferrocarriles del Sur ha sido elegido vicepresidente de dicho Consejo el general Weyler.

Nuestro paisano don Juan Llabrés vemos que ha obtenido plaza de alumno interno del Hospital Clínico de Barcelona.

En el vapor *Bellever*, salieron anoche para Barcelona, doña Catalina Simonet é hija, don Pablo Roa y el joven abogado don Antonio Suau.

También se embarcó en dicho buque el vicario general don Antonio M.º Alcover.

Como verá el lector en la sesión telegráfica, ha fallecido en la ciudad condal el teniente coronel de Estado Mayor don Luis Verdugo, padre del segundo comandante del cañonero *Nueva España*, quien salió antea-noche para Barcelona acompañado de su distinguida señora por haber recibido noticias del grave estado de su señor padre.

Reciban nuestro sentido pésame.

Política local

Anoche á las nueve se celebró en el local de la *Juventud Republicana Radical*, el anunciado mitin para la presentación de los candidatos designados para la próxima lucha electoral.

Ocupó la presidencia don Juan Piña asistiendo numeroso público.

Hablaron el candidato obrero don Tomás Rosselló diciendo que aceptó el puesto en la candidatura del tercer distrito porque se va á la lucha y por ser el tercer distrito meramente republicano socialista.

Añadió que no comprendía como los republicanos de la calle de Dánus persisten en ir del brazo con los monárquicos cuando jamás han sacado ningún beneficio.

Don Joaquín Bernat leyó unas cuartillas diciendo que caso de resultar victorioso sembrará mucho aún que otros tengan que recoger los beneficios.

Añadió que llevará al Municipio reformas de progreso y cultura para Palma.

Don Antonio Coll dijo que su programa será trabajar para el abaratamiento de las subsistencias, la organización de los empleados y la canalización de las aguas.

Don Lorenzo Bisbal dijo que aceptó el puesto después de conocer la actitud que tomaba el partido socialista al que no ha dejado de

pertenecer aunque separado de la Federación.

Me presento con el carácter de socialista independiente y con la salvedad de poder obrar libremente caso de salir elegido.

«Mi caballo de batalla será, dijo, en primer término combatir todo impuesto que grave los artículos alimenticios y laborar en favor de la enseñanza».

Combatiré, añadió, las subvenciones religiosas y la adulteración de los artículos alimenticios, y trabajaré para la reforma del servicio médico y la moralidad administrativa.

Don Francisco Juliá.—Dijo que hablaba en nombre de los que han recogido la bandera tricolor que por determinados elementos republicanos había sido entregada á los monárquicos.

Nosotros añadid, no los hemos abandonado son ellos los que han abandonado á esta juventud dispuesta á luchar y no consentir que los republicanos vayan del brazo con los monárquicos, dando lugar á compromisos que les obligan á formar un presupuesto en el que se grave un artículo tan indispensable como es el de la carne.

Rechazó el calificativo de vividores con que elementos republicanos han aplicado á algunos candidatos radicales.

Anunció una nueva reunión para confirmar su propósito de formar un partido integrado de elementos radicales y socialistas.

El señor Piña hizo el resumen y dió á conocer los trabajos que los radicales verificaron desde el mes de Julio cerca de los prohombres del partido republicano para la reorganización del partido é impedir la unión con los monárquicos.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Pidió la palabra el señor Binimelis, diciendo que protestaba de la calumnia que contra él han lanzado los que dicen que no se presentó candidato mediante el cobro de dinero.

Dió algunas explicaciones afirmando que ni siquiera se le han hecho ofrecimientos.

El Presidente dió por terminado el acto.

Continúan en Felanitx los trabajos electorales con gran empeño.

Se han celebrado reuniones públicas en el *Círculo Conservador* y en el *Casino Republicano*, habiéndose pronunciado discursos por los respectivos jefes de partido.

En los distritos 2.º y 3.º se ha aplicado el artículo 29, siendo proclamados concejales en dichos distritos don Guillermo Puig y don Nicolás Bordoy, conservadores, don Antonio Fiol, republicano y don Guillermo Perelló, liberal.

La lucha será reñidísima en los distritos 1.º y 4.º donde la coalición liberal-republicana luchan contra los conservadores.

Obras de urbanización en el Ensanche

El señor Alcalde en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento, ha señalado el día 9 de Diciembre próximo para la subasta de las obras de urbanización del paseo letra P. y parte del de la letra S. del plano de Ensanche, con motivo del derribo del baluarte de Santa Margarita.

Comprende dicho paseo desde la plaza de Juanot Colom á la carretera de Sóller.

La subasta se celebrará por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 23.579'92 pesetas.

Notas municipales

Ayer se reunió la Comisión de Beneficencia y Fomento aprobando varios expedientes de trámite, el traspaso de varias sepulturas y varias cuentas.

Para hoy están convocadas las Comisiones de Ensanche y Murallas y de Gobierno y Policía para resolver diferentes asuntos de trámite.

El crimen de Son Rapiña

El Juez de instrucción del distrito de la Lonja don Julio de Torres, sigue con actividad las actuaciones encaminadas á descubrir al autor de la muerte del vecino de Son Rapiña Julian Vicens.

Según noticias obran en poder de dicho funcionario unos zapatos de dicho parece han dado alguna luz en el asunto.

Ayer el señor Juez dictó auto de procesamiento y prisión contra el detenido Antonio Vicens, hermano de la víctima.

Círculo Mallorquin en Buenos Aires

Acaba de constituirse en la capital de la República Argentina un «Círculo Mallorquin».

La idea partió de un grupo de entusiastas por cuanto significa laborar en pró de nuestra *Roqueta*, y poniéndola en práctica hicieron circular adecuadas invitaciones entre todas aquellas personas que juzgaron podían coadyuvar á la feliz realización de obra tan trascendental, invitándose á una reunión previa.

Dicha invitación estaba firmada por los

señores don Eusebio Guasp, don Gabriel Covas, don Pedro Matas Fiol y don Bartolomé Arbós.

Celebróse la reunión preliminar y en ella hicieron uso de la palabra don Pedro Matas y don Eusebio Guasp exponiendo en correctas frases la conveniencia para los intereses mallorquines en la Argentina, de la creación de un *Círculo*, aspiración que por lo generalmente sentida se imponía traducirla en hechos.

Después de leer algunas adhesiones se procedió al nombramiento de una asamblea para llevar á cabo los trabajos preliminares y que la constituyen, don Sebastián Canet, don Pedro Vaquer, don Mateo Sastre, don Nicolás Ripoll, don Juan Pons y don Lucas Homar.

Para en breve anunciarse una nueva reunión y en ella serán presentados ya los estatutos por que ha de regirse el nuevo *Círculo*.

Teatros

Para mañana sábado se anuncia el estreno de castellano en la linda ópera *La Geisha*, muy celebrada por nuestro público, cada vez que de las compañías de ópera italiana nos la han ofrecido.

Hoy en matiné á las seis y cuarto pone la compañía del *Balear La Viuda Alegre*, corriendo los principales papeles á cargo de la señora Idel y del barítono señor Llimona.

Por la noche en sección doble se estrenará el episodio de Martínez Sierra *Lirio entre espinas*, cuyo estreno ha despertado verdadero interés.

Mercado de Inca

Almendrón, de 103'50 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
Trigo, de 10'50 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Cañada, de 17'50 á 00'00 id.
Cebada del país, de 10'00 á 00'00 id.
Id. forastera, de 0'90 á 0'00 id.
Avena del país, de 8'00 á 0'00 id.
Id. forastera, de 7'00 á 0'00 id.

Habas para cocer, de 19'00 á 20'00 id.
Id. ordinarias, de 14'00 á 00'00 id.
Id. para granados, de 14'50 á 00'00 id.
Maíz, de 17'00 á 00'00 id.

Garbanos, de 00'00 á 00'00 id.
Frijoles, de 33'50 á 00'00 id.
Habichuelas (confits), de 27'00 á 00'00 id.
Id. blancas, de 34'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, de 13'00 á 00'00 id. la arroba.
Higos pasos de 12'00 á 10'00 id. los 42'32 Kg. (quintal).
Azafrán, de 3'00 á 0'00 id.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas
A las siete de la mañana, de Marsella, vapor *Rey Jaime II*, con la correspondencia, 11 pasajeros y carga.

—A las nueve de la mañana, de Barcelona, vapor *Balear*, con la correspondencia, pasaje y carga.

Salidas
A las cinco de la tarde, para Argel, va por *Miramar*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—Anoche á las seis y media, para Barcelona, vapor *Bellever*, con la correspondencia, pasaje y carga.

—También quedó despachado para Cabrera, el vapor *Ciudad de Palma*, que saldrá esta mañana.

—Esta madrugada es esperado de Valencia, el vapor *Mallorca* y á las doce saldrá para Alicante é Ibiza el vapor *Cataluña*.

Boletín meteorológico

Dis 9 á las 9 de la mañana.
Barómetro (á las 9 m.) 758 0 mm.
Termómetro. (á las 9 m.) 20 0 5.
Máxima del sol 28 0 0.
id. á la sombra 21 0 0.
Mínima á cubierto 13 0 0.
id. á descubierta 12 0 0.
Temperatura media de ayer 17 0 0.
Temperatura media correspondiente al mes 15 0 0.

Diferencia N. O.
Dirección del viento S. E.
Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadrado en 24 h. 35 Kg.
Kilómetros recorridos en 24 h. 3 0 0 mm.
Lluvia en 24 horas 3 0 0 mm.
Evaporación en 24 horas 3 0 0

Humedad á las 9 (tanto p 8 de saturación) 67 0 0.
Acsono del barómetro en 24 h. 0 0 0.
Descenso del id. en id. id. 9 0 0.
Tensión del vapor 12 0 0.

Valores locales

Palma 9 Noviembre
Crédito Balear. 104 00
Fomento Agrícola. 100
Ferro-Carril. 100 50
Isla Marítima 171
Obligaciones id. 104
Sociedad Alumbrado por Gas. 125
Salinera Española. 150
Obligaciones 5 por 100. 104
Obligaciones 6 por 100. 102
Bonos Municipales. 45 50
La Económica. 24 00

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Continúan en S. Cayetano en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición á las seis; á las diez y media Misa mayor con música; al anochecer Rosario, meditación ejercicio de las cinco Llagas con música y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
A Nra. Sra. de la Salud en S. Miguel. Privilegiada.)

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Cayetano en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición á las seis; á las diez y media Misa mayor con música; al anochecer Rosario, meditación, ejercicio de las cinco Llagas, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En San Felipe Neri, en la noche del 11 al 12, Adoración Nocturna por el turno de San Felipe.

Visita á la Corte de María
A Nuestra Señora del Paig en San Jaime.

Santoral
Hoy—San Andrés Avellano confesor y santa Trifosa mártir.
Mañana—Santos Martín obispo y Mena mártir.

Según los médicos franceses, las mejores aguas del valle de Vichy para el consumo á domicilio son las que emergen frías en el mes de Julio, como las fuentes «Saint-Louis» y «St. Yorre» cerca de Vichy, sin rival para curar el estómago, hígado y riñones.

ASMA y CATARRO

Curados por los CIGARRILLOS «ESPIC»
Opresiones, Bronquitis, Neuralgias
Telas para Tejer: 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90, 100, 110, 120, 130, 140, 150, 160, 170, 180, 190, 200, 210, 220, 230, 240, 250, 260, 270, 280, 290, 300, 310, 320, 330, 340, 350, 360, 370, 380, 390, 400, 410, 420, 430, 440, 450, 460, 470, 480, 490, 500, 510, 520, 530, 540, 550, 560, 570, 580, 590, 600, 610, 620, 630, 640, 650, 660, 670, 680, 690, 700, 710, 720, 730, 740, 750, 760, 770, 780, 790, 800, 810, 820, 830, 840, 850, 860, 870, 880, 890, 900, 910, 920, 930, 940, 950, 960, 970, 980, 990, 1000.

SE DESEA ALQUILAR

En Sóller, Dejá, Valdemosa, Estalanchs ó sus cercanías, una casa con jardín y árboles frutales. Las ofertas dirigidas á la «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

APRENDIZ para despacho de Mercaderías

Se necesita uno que sepa leer y escribir con buenas referencias. «Casa Anunciadora», informará.

MÉDICO

Se halla vacante la plaza de médico del lugar de S.º Arracó con el haber anual de dos mil setecientos cuarenta pesetas, pagaderas por trimestres vencidos ó por meses adelantados, á voluntad del facultativo, hoy en la contrata otros beneficios á favor del mismo. Las solicitudes ó cartas se dirigen dentro del plazo de diez días al Secretario de la Junta Directiva Don Jaime Calafat maestro jubilado de dicho lugar.

DEPENDIENTE para Mercaderías

Se desea uno que sepa leer y escribir con buenas referencias. «Casa Anunciadora», informará.

ARHEOL ASTIBER LEJITIMO

Farmacia Central, Jaime II, 21

SE VENDEN en Pont d'Inca una casa

recretera de Inca, contigua al horno nuevo. Buenas habitaciones, huerto, jardín con dos fuentes y acueducto para tomar agua de «San Morgues» y forma casa Bellot y García.

FABRICA DE ARTICULOS DE PIEL

Se construyen toda clase de artículos para viaje, limosneros y demás objetos de piel. Composturas de todas clases. No comprar sin visitar esta casa. Jaime II, 51, Palma

AGENCIA ESPAÑOLA de los AUTOMÓVILES FORD

VALENCIA, MILAGRO,

TELEGRAMAS

MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 9 a las 18
Los asuntos del Consejo.—La apertura de Cortes.—La campaña de la prensa.—Los procesos de Cullera.—No encuentran defensores civiles

El señor Canalejas nos ha dicho a los periodistas que el Consejo ha durado media hora.

Anuncié, dijo, todos los asuntos pendientes; elecciones, presupuestos, fecha de la apertura de Cortes, que no ha sido concretada, pues no urge, pero será antes de fin de mes, para lo cual estoy esperando ciertas cosas.

De la cuestión internacional nos ocupamos en líneas generales; nada que sea saliente.

Respecto a Tánger nos alarmó mucho la noticia del motin ocurrido en dicha ciudad contra las medidas sanitarias allí adoptadas para evitar la propagación de la epidemia, cuyo motin adquirió mucha intensidad.

Nos ha contrariado tener que mandar un barco para este asunto. Sin embargo, seguimos adoptando medidas sanitarias.

Desde ayer solo ha ocurrido un caso benigno en Tánger en un súbito francés.

Respecto a la crisis ministerial de Portugal parece que se resolverá nombrando un gabinete de concentración.

Volviendo a la cuestión internacional, sigue diciendo el presidente, parece que Francia no va a tener dificultades de orden interior como se anunciaba con motivo del tratado franco-alemán.

Ahora los periódicos franceses se ocupan como cosa nueva de nuestro tratado secreto con Francia cuando es sabido que estaban enterados de estas cosas.

En cuanto al orden interior de España, todo está tranquilo, solamente se registra alguna agitación en la campaña de Jerez de la Frontera y en Bilbao sobre algún lio electoral entre los candidatos y la Junta provincial del Censo, en cuyo asunto interviene el ministro de la Gobernación, señor Barroso, y lo resolverá la Junta Central del Censo.

Es inexacto lo de las malas noticias sobre la salud pública en la Península.

Precisamente seguimos preocupándonos de adoptar medidas para que la epidemia colérica no nos coga desprevenidos en el próximo verano como le ocurrió a Italia.

Seguimos aguantando los palos que nos dan algunos periódicos; que continúan furiosos contra nosotros, los republicanos especialmente.

Un periodista interrumpió al señor Canalejas diciéndole: eso le ocurre a V. porque les mima mucho.

A lo que contestó Canalejas: yo no quiero ahora discusiones; luego vendrá el diálogo en las Cortes. Allí se dirá todo, por más que no cesarán de inventar infundios como eso que dicen que no soy diputado, cuya especie se ha lanzado por aquí.

Ya saben ustedes el estado de la causa principal que se instruye sobre los sucesos de Cullera, la que se ha elevado a plenario, y por tanto se espera que pronto será el sumario calificado por el fiscal.

Los procesados no encuentran abogados civiles que quieran encargarse de su defensa.

Muy en breve se celebrará el Consejo de Guerra.

La autoridad militar de Valencia se verá en el caso de nombrar de oficio defensores militares.

Después se celebrarán otros Consejos por los sucesos de Játiva, Sillá, Carcagente y otras poblaciones. Incluso las violencias que cometieron en Cullera los revolucionarios, se juzgarán aparte de los crímenes comunes allí cometidos.

A la conversación que tuve ayer con don Alejandro Pidal, se pretendía sacarle punta política y esto es absurdo.

El objeto de la visita del señor Pidal, fué esponderme irregularidades en la Tabacalera, respecto a algunos desfalcos.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 8 a las 24
Firma de guerra, Ascensos, nombramientos y traslados
Entre los reales decretos puestos

hoy por el ministro de la Guerra a la firma de S. M. el Rey figuran los siguientes.

Nombrando Inspector de Sanidad Militar de la cuarta región al Inspector de primera, don Elias Garcia Gil; de la septima región, al Inspector médico de segunda, don Jaime Bach Costadella; otro ordenando el cese en el cargo de Inspector de la cuarta región, pasando a situación de reserva, a petición propia, el Inspector médico de primera don Alfredo Perez Dalmau; otro promoviendo a Inspector de primera a don Elias Garcia Gil y a Inspector de segunda a don Jaime Bach; otro concediendo el hábito de la Orden de Montesa, a don Eduardo Quesada; otro concediendo el mando del Escuadrón de Cazadores de Menorca, al teniente coronel don Tomas Fajardo; id al subintendente de primera don Manuel Diaz Muñoz, el cargo de Director de la Academia de la Intendencia; otro concediendo la Cruz de San Hermenegildo al general de brigada don Francisco Moltó y otro nombrando Presidente del Consejo de Administración de la Caja de Huérfanos de Guerra, al Capitán general señor Primo de Rivera.

Comunicación de Valencia que un grupo de 40 ó 50 republicanos agredió al Alcalde y al alguacil del pueblo de Talence, viéndose la Benemérita obligada a hacer algunos disparos para restablecer el orden. El Gobernador ha ordenado que vaya un propio a dicho pueblo para informarse, pues dicho pueblo carece de telegrafo.

Agresión contra un Alcalde y un alguacil

Comunicación de Valencia que un grupo de 40 ó 50 republicanos agredió al Alcalde y al alguacil del pueblo de Talence, viéndose la Benemérita obligada a hacer algunos disparos para restablecer el orden.

El Gobernador ha ordenado que vaya un propio a dicho pueblo para informarse, pues dicho pueblo carece de telegrafo.

Circular del Gobierno Turco sobre transporte de cereales procedentes de Mar Negro

El Gobierno Turco ha remitido circulares a las potencias, diciendo que para los buques neutrales procedentes del Mar Negro puedan pasar el estrecho de los Dardanelos conduciendo cereales, es preciso que lleven una declaración del cónsul de su país en el puerto de embarque, especificando el punto de destino del cargamento.

Huelga en Málaga

Telegrafían de Málaga diciendo que algunos de los obreros ocupados en las obras de la construcción de ferro-carril de Málaga a Cain, se han declarado en huelga pidiendo la disminución de los horas de trabajo.

La Compañía se ha negado a acceder a la petición.

La Benemérita protege a los que trabajan.

Combinación militar aplazada

El ministro de la Guerra señor Luque nos ha dicho que ha quedado aplazada hasta que pase el novenario del fallecimiento del general Ríos la anunciada combinación militar.

El sufragio en Londres

El presidente del Consejo de ministros inglés Mr. Asquith ha declarado que presentará en breve a las Cámaras un proyecto de ley estableciendo el sufragio universal con el voto único y secreto.

No va comprendido en dicho proyecto el voto femenino, pero se autorizará a los Municipios para que puedan establecerlo.

Buques de guerra botados

Dicen de Cartagena que han sido botados al agua el torpedero «Número 3» y el cañonero «Bonifaz».

Dichos buques han sido construidos por la sociedad «La Constructora Naval».

Impuesto sobre la renta

En el Parlamento prusiano se discutirá en una de las próximas sesiones el impuesto sobre la renta.

Dicho impuesto gravita actualmente sobre los que poseen una renta anual de 1.125 francos.

Inauguración

El 11 de los corrientes se inaugurará la temporada en el Teatro Real de esta Corte cantándose la obra «El caso de los dioses».

La defensa de los procesados de Cullera

Dicen de Valencia que se comenta mucho el que el diputado radical señor Barral haya desistido de defender a uno de los procesados por los sucesos de Cullera.

Comentarios a la acción de Italia
La prensa comenta la precipita-

ción de Italia en anexionarse la Tripolitania, pues no han conquistado aquellos territorios, lo natural hubiera sido declararle cuando los italianos pudiesen poner la planta en toda ella.

Madrid 9 a las 18
La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica lo siguiente:

Disponiendo que los farmacéuticos, fabricantes de dulces y perfumeros que tengan que recibir determinadas esencias presenten en las aduanas una certificación de las Administraciones de contribuciones acreditando ejercer tales profesiones.

Resolviendo varias consultas sobre provisión de vacantes é interinidades de plazas de maestros directores de Escuelas graduadas.

Anunciando la aparición del cólera en Rumania.

Inserta además las disposiciones firmadas ayer por S. M.

Madrid 9 a las 24
Concediendo exámenes extraordinarios

En breve aparecerá en la «Gaceta» una Real orden firmada por el ministro de Instrucción pública señor Gimeno, disponiendo que todos los alumnos oficiales y libres a quienes solo les falte una ó dos asignaturas para terminar la carrera, podrán matricularse mediante el pago de los derechos ordinarios, durante el mes actual, con opción a examen extraordinario en Diciembre.

Los matriculados a una ó dos asignaturas podrán aprovechar la matrícula hecha para acogerse a esta gracia, solicitándolo de los jefes de los respectivos establecimientos.

Incendio en una droguería

Ha ocurrido un incendio en una droguería de la Plaza de las Salesas.

El dueño fué sacado desvanecido.

El fuego se propagó por toda la tienda, destruyéndola por completo, comunicándose el fuego al primer piso, que habita el Notario señor Bogalial, cuyo archivo fué trasladado interinamente a la Casa de los Canónigos.

Altamira cumplimentando a don Alfonso

Ha estado hoy en Palacio, cumplimentando a don Alfonso, el célebre publicista don Rafael Altamira. Este será en breve Académico de Ciencias.

El crimen de Guadarrama.—Prueba desfavorable al procesado

A las diez de la mañana se ha reanudado la vista del proceso instruido contra el ex-Inspector de policía señor Coll.

Declararon la criada y la niñera favoreciendo al procesado.

El señor Atienza, cuñado de la víctima, hizo declaraciones desfavorables para el señor Coll.

Hizo el además de sacar unos documentos que acreditaban que el procesado recibía dinero del señor Lara, pero se opuso a ello el presidente, motivando esto un incidente.

El señor Atienza se desvaneció. La sesión se suspendió a la una de la tarde reanudando a las tres.

Las declaraciones del señor Atienza se consideran interesantísimas.

Esta tarde se ha acentuado la impresión desfavorable al procesado por una acumulación de testigos que han dicho que creen que el señor Coll no ignoraba los amores de su esposa.

Se comenta mucho que el cuñado del señor Lara pretendiera presentar pagados firmados por el señor Coll a favor de aquel y no fueran admitidos por el Tribunal conceptuándolos improcedentes por presentarlos fuera del plazo legal.

Se espera que se desvanezcan las dudas. La sesión de hoy ha sido muy animada.

Mensaje de «La Gran Peña» al general Echagüe.—Una protesta

El círculo de «La Gran Peña» ha dirigido un mensaje al Capitán general de Valencia señor Echagüe que lleva más de ochocientas firmas felicitándole por su actitud durante los sucesos ocurridos en aquella provincia.

También redacta una enérgica protesta, que tiene ya más de 300 firmas pidiendo la supresión en di-

cho Casino del periódico «España Nueva» por la campaña de difamación que hizo contra España en el extranjero.

Obsequio al Monarca

El Director general de Correos señor Ortuño estuvo en Palacio a entregar a S. M. el Rey un ejemplar del tomo formado con los discursos que sobre correos pronunció en el Círculo Conservador.

Dicho tomo lleva un prólogo del señor Maura.

S. M. el Rey agradeció el obsequio.

Se habló del problema relativo al mejoramiento de los servicios de comunicaciones por el que está interesantísimo.

Doña Victoria visitando los templos —Donativos a los pobres

S. M. la Reina doña Victoria ha continuado hoy las visitas a los templos habiendo hoy estado en el de la Virgen de Loreto y en el de las Hermanas Descalzas Reales, acompañada del Duque de Santo Mauro y la Duquesa de San Carlos.

S. M. la Reina ha enviado una importante cantidad a los Párrocos de la Iglesia de la Virgen de la Paloma y otras para repartirlas entre los pobres.

Dictamen del Consejo de Estado

El Consejo de Estado ha dictaminado favorablemente el expediente de marina para que se puedan expedir títulos a los Jefes y oficiales de la Armada para ejercer la ingeniería fuera del ramo militar.

En la próxima sesión el Consejo dictaminará referente al Dique de Subic.

Cumplimentando a los Reyes

El nuevo ministro de Portugal en esta Corte, señor Helvas cumplimentó a los Reyes, saliendo satisfechísimo de la entrevista.

También ha ofrecido sus respetos al Monarca el Superior de la Orden de la Merced.

Presentación del colonizador señor Menéndez a S. M. el Rey

El general señor Reyes, ex Presidente de Colombia presentó hoy a S. M. el Rey don Alfonso al colonizador señor Menéndez.

Ambos salieron satisfechos de las atenciones del Monarca.

COTIZACIONES

Madrid 9 a las 18

Interior contado.	84.40
Interior fin de mes.	84.52
Amortizable, 5 p. S.	102.00
Amortizable nuevo.	94.40
Banco de España.	453.00
Compañía Tabacalera.	299.00
Francos.	8.75
Libras.	27.37
Exterior.	93.95

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 9 a las 23
Renuncia de Balfour

Londres.—El expresidente del Consejo de Ministros británico Mr. Balfour ha renunciado la jefatura del partido Unionista.

Funda su renuncia en lo avanzado de su edad que entiendo la priva de poder laborar como es debido.

Victoria de los insurrectos chinos
Shanghai.—Va en auge la insurrección china.

Los rebeldes han conseguido una nueva victoria habiéndose apoderado de Nankin.

Una bomba durante unas elecciones

Rio Janeiro.—En Pernambuco se ha registrado un sangriento suceso.

En ocasión de estar verificándose allí las elecciones, estalló una bomba colocada por una mano criminal.

El pánico que se produjo fué indescriptible y los estragos grandes. Resultaron 35 muertos.

A consecuencia del atentado se han llevado a cabo muchas detenciones.

Acto de «sabotage» en un acorazado francés

Brest.—Se ha cometido el siguiente acto de «sabotage» a bordo del acorazado francés «Jean Bart».

Se han cortado los hilos conductores de la electricidad, quedando el buque completamente a oscuras. Se ha ordenado la instrucción de la correspondiente sumaria para depurar responsabilidades por tales actos.

Se comentan esos continuos ac-

tos de insubordinación en la escuadra francesa que merman el prestigio de la marina de la nación vecina.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Barcelona 9 a las 23
Caneva desmiente las crueldades

Roma.—El generalísimo de las tropas italianas en Tripoli, Caneva, ha telegrafiado al Gobierno diciendo que son inexactas las crueldades que se atribuyen a las tropas de sus órdenes, de las que sigue hablando la prensa inglesa.

Operaciones de la escuadra italiana

Roma.—El Gobierno guarda extrema reserva sobre las intenciones que abriga respecto a la escuadra italiana que actualmente navega por el Mar Egeo.

Se cree que si las potencias se niegan a intervenir en el conflicto italiano, se harán por la escuadra operaciones en aquellas costas contra algunas ciudades turcas.

Retiro de oficiales turcos

Cauro.—Las autoridades de esta capital han significado a los oficiales turcos, que se dirigían a Tripoli por aquel territorio, que se vuelvan atrás, pues su neutralidad les impide acceder a ello.

Castigando el contrabando

Roma.—Telegramas recibidos de Tripoli dicen que el crucero italiano «Liguria» ha bombardeado aquella comarca para castigar el contrabando que se hacía en aquellas costas, proporcionando de este modo armas y municiones a las tropas turcas.

Odio a los italianos

Paris.—Comunican de Túnez que se han reproducido allí las colisiones entre las tropas y los indígenas.

Los indígenas demuestran un odio feroz a los comerciantes italianos, hasta el punto de haber asesinado a algunos de estos.

NEGOCIACIONES FRANCO-ESPAÑOLAS

Barcelona 9 a las 23
Lo que dice «Le Temps»

Paris.—El periódico «Le Temps» ocupándose de las negociaciones franco-españolas referentes a Marruecos, dice que puesto que Francia ha pagado compensaciones a Alemania, es justo que España a su vez las pague a Francia.

Declaraciones de Jaurés respecto a la política de España en África

Paris.—El leader de los socialistas franceses M. Jaurés ha declarado que siempre sostuvo la opinión de que España tenía perfecto derecho a ocupar Larache y Alcazarquivir y que ahora la publicación del tratado secreto estipulado entre España y Francia viene a demostrar que estuvo en lo cierto.

Añade que la marcha sobre Fez fué tan en desacuerdo con lo estipulado con España que si esta quisiese podría examinarse el norte de Marruecos basándose para ello en el convenio de 1904.

Las declaraciones del leader de los socialistas han sido objeto de muchos comentarios.

Manifestaciones de un Diputado

El diputado socialista M. Dumas ha manifestado que la política seguida por Francia con respecto a España, en la cuestión marroquí ha sido desleal y abominable.

Más opiniones

El diputado progresista M. Bannist ha dicho que cuando M. Delcassé desempeñaba la cartera de Negocios Extranjeros, tuvo la pretensión de quedarse con Marruecos, pero que lejos de realizarla, empezó regalándola a España.

M. Raynaud exministro radical, ha manifestado que el tratado franco-español coloca a Francia en una situación pésima.

Explicando la publicación del tratado secreto

Paris.—La publicación del tratado secreto estipulado entre España y Francia débese a las gestiones del embajador de España en esta capital señor Perez Caballero, quien hablando de la cuestión marroquí con el Ministro de Negocios Extranjeros francés M. Deselves le expuso la opinión de que convenía publicar dicho tratado para ilustrar la opinión.

M. Deselves consultó el caso con el Canciller y se convino en acceder a la petición.

Ahora muchos políticos acusan al Ministro de Negocios Extranjeros de haber dejado que se le impusiera el Embajador español.

En Marruecos no hay anarquía

Paris.—Le Petit Parisien reconoce que España ha obrado en Marruecos con arreglo a su derecho.

Añade dicho periódico que es inexacto que reine anarquía en Marruecos como afirman los españoles.

Termina diciendo, que el ministro de Francia en Madrid M. Geoffroy pedirá compensaciones a España por el convenio franco-alemán.

Rumor sensacional—Delcassé lo desmiente

Paris.—El grupo colonial hace circular el rumor de que la escuadra francesa procederá al bloqueo de Larache para obligar a los españoles a retirarse de aquella población.

El ministro de Marina M. Delcassé ha dicho que tal afirmación es ridícula.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 9 a las 22
Funerales por el alma de Ordoñez

Se han circulado las invitaciones para el solemne funeral que en sufragio del general Ordoñez muerto gloriosamente en Melilla han de celebrarse en esta Catedral Basílica el próximo lunes 13 del corriente.

Dichas exequias prometen revestir gran solemnidad.

Probable viaje de la Infanta Paz

Es probable que a mediados del corriente mes visite esta ciudad la Infanta doña Paz acompañada de su hija la princesa Pilar.

Se hospedarán caso de realizar el viaje en el palacio de los Marqueses de Comillas y permanecerán en Barcelona unos doce días pues la Infanta ha mostrado vivos deseos de ponerse al corriente del movimiento literario y artístico de esta ciudad, en donde no ha estado desde el año 1880.

Fallecimiento

Ha fallecido el teniente coronel de Estado Mayor don Luis Verdugo.

Su muerte ha sido muy sentida.

Huelga de ebanistas

Se han declarado en huelga 400 obreros ebanistas pertenecientes a varios talleres.

Piden los huelguistas menos horas de trabajo y aumento de jornal.

Han sido detenidos 16 de dichos obreros por realizar coacciones.

Comisión a visitar al Rey

La sociedad «Automóvil Club», viendo que el Gobierno no hace caso alguno de las quejas que le han dirigido respecto al mal estado de la carretera de Francia, ha acordado que una Comisión nombrada del seno de la misma vaya a visitar al Rey y rogarle que dicha mejora se realice.

Es probable que dicha Comisión vaya acompañada de un concejal.

Expedición de productos catalanes a Turquía

Anoche tuvo lugar una reunión de comerciantes, y en vista del buen resultado del tanteo hecho para colocar en Turquía géneros y productos catalanes en sustitución de los italianos, acordó organizar una expedición comercial de productos catalanes a aquel Imperio.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Teatro Lírico

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por Don Ricardo Güell. Función para hoy a las seis y cuarto.—Bohemios.

Entrada general 0'18 ptes. A las ocho y media.—El chico del café, Lohengrin y Las Bribonas.

Entrada general 0'52 ptes

Teatro Balnear

Compañía de ópera y zarzuela española dirigida por Don José Gamero. Función para hoy a las seis y cuarto.—La Viuda Alegre.

Entrada general 0'34 ptes. A las nueve.—El Trust de los Tenorios y Lirio entre espigas (estreno). Entrada general 0'34 ptes.

Teatro La Protectora

Todas las días función de cinematógrafo con variado y escogido programa. Entradas general 10 céntimos.

ALMACENES MATTONS

CANAN JUANET

Jaimé II, (antes Bastaiños) 39 al 47--San Bartolomé, 24 al 28

GRANDIOSA LIQUIDACION

por retirarse su propietario del negocio

NOVEDADES y otros artículos para Señora

PAÑERÍA para Caballero

GRAN REGALO de 200 mil pesetas a los compradores

PÍDASE EL CATALOGO DE FIGURINES

PERFECTO FIJO ATIENDASE